

Buenos Aires, 3 de octubre de 2015

Señor
Secretario General de la
Organización de las Naciones Unidas
D. BAN KI-MOON
S. _____ / _____ D.

De mi mayor consideración:

Me dirijo a Ud. para ratificar el compromiso del Instituto Argentino del Petróleo y del Gas (IAPG) a los Principios del Pacto Global a los cuales adherimos en abril de 2009.

Como ya expresamos al momento de la firma de nuestro compromiso con el Pacto Global nos comprometemos a seguir trabajando en la difusión de los diez principios; realizando acciones que posibiliten o faciliten la implementación de los principios como garantía del cumplimiento y defensa de los derechos humanos, los derechos laborales, la protección del ambiente y la lucha contra la corrupción.

Acompañamos la primera Comunicación para el Involucramiento para Organizaciones No Corporativas (COE) correspondiente al periodo 2014 – 2015 sobre las acciones que el IAPG ha desarrollado de acuerdo con el compromiso asumido por nuestra adhesión al Pacto Global, y asumimos el compromiso de continuar presentando las COE para el próximo periodo de acuerdo al principio de transparencia y los establecido por el Pacto Global de la Organización de las Naciones Unidas.

Sin otro particular lo saludo muy atentamente.



Ernesto A. López Anadón
Presidente

COMUNICACIÓN DE INVOLUCRAMIENTO PARA ORGANIZACIONES NO CORPORATIVAS

ACERCA DEL INSTITUTO ARGENTINO DEL PETRÓLEO Y DEL GAS

El IAPG es asociación civil sin fines de lucro que genera, planifica y desarrolla estudios y análisis de todas las actividades vinculadas a las industrias de los hidrocarburos.

Está considerado el referente técnico en la Argentina de la industria del petróleo y del gas en particular, y de la energía en general. Fue creado en Junio de 1957 a partir de la Sección Argentina del Instituto Sudamericano del Petróleo (ISAP). Su sede central se encuentra en la Ciudad de Buenos Aires y tiene siete seccionales, ubicadas en las principales cuencas productivas: Seccional Norte (Tartagal, Provincia de Salta), Seccional Cuyo (Ciudad de Mendoza), Seccional Comahue (Ciudad del Neuquén), Seccional Sur (Comodoro Rivadavia, Provincia del Chubut), Seccional Río Gallegos (Provincia de Santa Cruz), Seccional Tierra del Fuego (Río Grande, Provincia de Tierra del Fuego) y Seccional La Plata (Provincia de Buenos Aires).

Cuenta con 157 empresas asociadas, nacionales y extranjeras, y más de 700 Socios personales.

Desde su constitución la preocupación por lograr que las prácticas de la industria se ajusten a las mejores reglas del buen arte tanto en lo técnico como en lo que se relaciona con la seguridad de su personal, la seguridad de las comunidades en las cuales opera y la protección ambiental fueron manifiestas.

En el estatuto social del IAPG figuran como objetivos los siguientes, entre otros,

“Propender a la formación de personal idóneo para la industria de los hidrocarburos. Colaborar con las instituciones científicas y docentes del país y del extranjero y orientar a los egresados universitarios y técnicos, facilitándoles toda la información de que dispusiere.”

“Auspiciar y apoyar el estudio e investigación, recomendando la adopción de normas técnicas de materiales, de seguridad, de métodos y procedimientos de fabricación y construcción de equipos, como así también de las especificaciones correspondientes a los productos derivados y métodos de ensayo y uso racional de los mismos.”

“Contribuir a la preservación del ambiente, en cuanto el mismo pudiera quedar afectado por el desarrollo de las actividades de la industria hidrocarburífera, en todas y cada una de sus etapas.”

Las actividades de las Comisiones Técnicas

El IAPG cuenta en su seno con más de 20 comisiones técnicas e interdisciplinarias que tratan todas las especialidades que conforman la industria del petróleo y del gas. Estas comisiones integradas por técnicos y profesionales de las empresas socias sirven para el intercambio de experiencias, de conocimiento técnico y mejores prácticas. A partir de las actividades de las Comisiones se generan tareas de capacitación técnica y la organización de actividades como Congresos y Jornadas para temas específicos de la industria.

En cada actividad que realiza el Instituto siempre está presente el tema de la protección del ambiente, la salud ocupacional y la seguridad operacional. Dentro de las Comisiones del IAPG se encuentra la Comisión de Seguridad, Salud Ocupacional y Ambiente que lleva adelante la agenda de estos temas de fundamental importancia en la industria y que forman parte de los temas prioritarios del Instituto. Cada tres años se realiza el Congreso Argentino y Latinoamericano de “Seguridad, Salud Ocupacional y Ambiente en la Industria del Petróleo y del Gas”, cuya próxima edición será en el mes de agosto de 2016 y se realizará bajo el lema “Estrategias para una gestión segura y sustentable”, haciendo foco en los recursos humanos y el ambiente

Por decisión de la Comisión Directiva en todas las actividades técnicas del Instituto, congresos y jornadas, siempre que la temática lo permita se dedica uno de los paneles o exposiciones de especialistas para el tratamiento de temas ambientales relacionados con la temática del evento. De esta manera se le da un espacio a una de las principales dimensiones que hacen sustentable a la industria. En las comisiones técnicas participan 780 profesionales de distintas especialidades.

Prácticas Recomendadas

Una de las principales funciones del Instituto desde su creación fue la emisión de Prácticas Recomendadas. Las Prácticas Recomendadas son autoregulaciones que la industria en forma voluntaria incorpora para mejorar su actividad en distintos aspectos buscando la sustentabilidad de la misma. Estas prácticas se elaboran en las comisiones técnicas y luego de un exhaustivo procedimiento de aprobación son finalmente emitidas por la Comisión Directiva.

Además de prácticas de contenido técnicos podemos destacar algunas que están totalmente alineadas con los principios del Pacto Global, algunas de ellas son:

- Gestión del Agua en la Exploración y Explotación de Reservorios No Convencionales en el Área de Influencia de la Cuenca Neuquina
- Exámenes Médicos Según Puesto de Trabajo
- Trabajo en Altura
- Plan de auditoría ambiental trienal
- Consideraciones ambientales para la construcción de locaciones y la gestión de lodos y recortes durante la Perforación de Pozos

Dentro de esta misma política de autoregulación y normalización de la industria el IAPG en 1959 firmó un acuerdo con el Instituto Argentino de Normalización y Certificación (IRAM) que buscaba solucionar la falta de especificaciones y códigos que en ese entonces tenía la industria del petróleo y del gas. Desde sus inicios el IAPG tuvo como objetivo trabajar en todas las herramientas que permitieran a la Argentina contar con una industria hidrocarburífera de excelencia y comprometida con la sustentabilidad.

Actividades respecto de la explotación de hidrocarburos provenientes de formaciones “No Convencionales”

A partir del año 2010 en la Argentina se inicia un desarrollo de actividades de explotación de los comúnmente denominados “*shale oil*”, “*shale gas*” y “*tight gas*”. Este tipo de explotación requiere de una técnica de fractura hidráulica, comúnmente denominada “*fracking*”.

Ante este desarrollo incipiente la comunidad comenzó a percibir, por medio de distintos canales de comunicación y mensajes no siempre basados en realidades técnicas y científicas, que la práctica del *fracking* podía poner en riesgo al ambiente por medio de la contaminación de napas de agua, la inyección de químicos en los fluidos de fractura y la generación de sismos.

El IAPG como instituto técnico implementó un plan de comunicaciones destinado a informar al público y comunidades desde un punto de vista técnico, en un lenguaje apropiado para cada público, lo que realmente implicaba tratando de dar tranquilidad acerca de la capacidad de industria del petróleo y del gas, tanto humana como técnica, para poder llevar adelante este tipo de producción sin poner en riesgo la seguridad operativa y ambiental de las áreas de producción.

La base de este plan de comunicaciones es la transparencia absoluta en cuanto a sus contenidos, integridad técnica de sus postulados y la plena disposición al diálogo con todos los grupos de interés.

El IAPG en representación de la industria de los hidrocarburos asumió la responsabilidad de llevar tranquilidad a quienes podían ver la actividad en las formaciones no convencionales como una amenaza para su comunidad, familia y medios de vida; desde hace cinco años se trabaja en forma permanente con este objetivo.

Desde el año 2012 se llevan hechas 120 presentaciones públicas en 10 provincias con una asistencia de 7.000 espectadores. Hemos publicado un libro sobre el tema y se han repartido sin cargo 45.000 ejemplares, además se desarrollaron videos que se encuentran on-line en un sitio web especialmente dedicado al tema que recibe más de 10.000 visitas mensuales.

OTRAS ACTIVIDADES NO TÉCNICAS REALIZADAS

Olimpiadas de preservación del ambiente

Desde el año 1994 el Instituto Argentino del Petróleo y del Gas organiza anualmente una “Olimpiada sobre Preservación del Ambiente” en la cual participan alumnos de establecimientos de educación secundaria del país, tanto de colegios públicos como privados.

Desde entonces han participado miles de alumnos de cientos de escuelas de todo el país, los cuales se han capacitado en temas específicos de cuidado del ambiente, muchos de ellos directamente relacionados con la industria de los hidrocarburos permitiendo de esta manera que tomen contacto directo con la industria del petróleo y del gas.

Los principales objetivos de la Olimpiada son:

- Incentivar el estudio de temas ambientales en los jóvenes;
- Promover una conciencia social en torno del tema;
- Difundir la actitud en pro de la defensa del ambiente;
- Contribuir al conocimiento de los desarrollos técnicos en el área;
- Difundir la labor que realizan las empresas de la industria del petróleo y del gas por preservar el ambiente

- Fomentar el espíritu de competencia como soporte de la superación personal.

En la Olimpiada del año 2014 participaron 1.350 alumnos provenientes de 65 escuelas de 14 provincias, en la edición 2015 –que actualmente se encuentra en curso– se inscribieron 1250 alumnos de 61 escuelas provenientes de 15 provincias. A los ganadores se los premia con un sistema de becas y sus escuelas reciben equipos informáticos. Los profesores que preparan a los alumnos luego de la olimpiada participan de un taller de capacitación.

Informe sobre la Responsabilidad Social Empresaria de la Industria del Petróleo y del Gas.

Desde el año 2000 la Comisión de Relaciones Institucionales realiza un estudio entre las empresas socias del Instituto acerca de las actividades de Responsabilidad Social Empresaria (RSE) que llevan a cabo. Se han realizado 11 ediciones de este informe siendo el último el realizado en el año 2013 y estando previsto el próximo para el próximo año.

Para realizar el informe se lleva a cabo una encuesta entre las empresas socias sobre todos los aspectos y dimensiones de la RSE, esta encuesta diseñada por la Dra. Beatriz Balian luego se vuelca en un informe que permite tener un panorama concreto de las distintas actividades y programas de RSE que se realizan. La continuidad ha permitido la elaboración de indicadores que a lo largo del tiempo brindan trazabilidad y permiten arribar a conclusiones fundadas.

El IAPG difunde este informe entre distintos actores como son gobiernos, legislaturas, ONG, empresas, etc. con el objetivo de contribuir a un debate cierto y fecundo sobre prácticas de RSE y sustentabilidad y brindando a aquellos que por su función deben actuar o reglamentar estas actividades una base de análisis completa y fundamentada.

Jornadas de Responsabilidad Social Empresaria Comahue 2009

En el mes de noviembre de 2009 con motivo de la adhesión del IAPG al Pacto Global se organizaron en la ciudad de Neuquén las Jornadas de Responsabilidad Empresaria.

Los objetivos planteados fueron:

- Generar un ámbito propicio para la presentación de trabajos y la conformación de mesas redondas, referidos a los temas de RSE, con énfasis en su definición,

su alcance, sus límites y las distintas visiones sobre el tema, enfocadas en el ámbito regional, nacional e internacional.

- Proponer un debate dinámico y abierto, que permita el intercambio de información y la puesta en común de enfoques y experiencias, entre los responsables de la gestión operativa y de las relaciones institucionales de las Empresas del sector, representantes del mundo académico, de las organizaciones no gubernamentales, consultorías y del sector público.
- Difundir las nuevas ideas, los enfoques innovadores, los cambios y las transformaciones, y el estado de avance de los planes ya encarados, de manera que este encuentro sirva de inspiración, motivación y guía para los futuros proyectos. El objetivo era brindar un marco teórico adecuado y un lugar de intercambio y debate sobre la RSE.

Dentro del programa de las Jornadas se incorporó una presentación a cargo del Punto Focal de la Red Argentina del Pacto Global para presentar al Pacto y difundir el mismo entre los asistentes. Esta actividad contó con 220 asistentes y tuvo una importante cobertura en la prensa. También asistieron autoridades provinciales.

Talleres de difusión del Pacto Global

Desde la Comisión de Relaciones Institucionales del Instituto se organizaron en la sede central dos Talleres de difusión del Pacto Global entre las empresas asociadas. De los mismos participaron como expositores el Punto focal de la Red Argentina del Pacto Global y representantes de empresas miembros del Pacto Global pertenecientes a otras actividades industriales para que cuenten sus experiencias.

También se han realizado presentaciones en la Seccional Comahue del IAPG, con sede en la ciudad de Neuquén, con la misma finalidad.

Programa “Uso racional y eficiente de la energía” para escuelas primarias

En el año 2010 se creó este programa destinado a capacitar a los alumnos de escuelas primarias en las buenas prácticas en el uso de la energía. El Instituto, como entidad técnica de la industria del petróleo y del gas, entiende que es esencial que todos adoptemos conductas amigables con el ambiente y dentro de estas conductas una de fundamental importancia es el uso racional y eficiente de la energía.

Esta actividad busca llegar a los chicos de las escuelas primarias para sensibilizarlos respecto del tema y por su medio llegar a sus familias para lograr la adopción de prácticas responsables respecto del uso de la energía.

Los objetivos planteados fueron:

- Concientizar y sensibilizar a alumnos, cuerpo docente y maestranza.
- Promover el ahorro energético y el uso responsable de los recursos.
- Generar un cambio cultural y sustentable desde los niños hacia el resto de la sociedad.
- Que los niños actúen en su entorno como comunicadores de este mensaje.
- Reducir el consumo energético (Petróleo y Gas)

Para poder instrumentar este programa se firmó un Convenio Marco de Cooperación con el Ministerio de Educación y la Agencia de Protección Ambiental del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires el 15 de diciembre del 2010. Desde entonces se llevan adelante las actividades con clases a lo largo del año en distintos colegios de la Ciudad de Buenos Aires.

Para ampliar más la cobertura de esta actividad se firmó un convenio de colaboración con el Organismo Provincial para el Desarrollo Sostenible del Gobierno de la Provincia de Buenos Aires el 28 de Abril del 2013, llegando así a los colegios de la Provincia de Buenos Aires.

Gracias al apoyo de distintas empresas socias este programa también llegó a escuelas de las provincias de Chubut y de Neuquén.

Entre los años 2014 y 2015 se dictaron estos talleres en 118 colegios primarios y en 80 colegios secundarios de la Ciudad de Buenos Aires, Provincia de Buenos Aires y Provincia de Neuquén, llegando a 6.900 alumnos en total.

Actividad en la Red Argentina del Pacto Global

El IAPG se incorpora al Pacto Global en abril de 2009 y desde entonces a participado de las actividades de la Red Argentina. Entre los años 2009 y 2013 formó parte de la Mesa Directiva y de la Secretaria Ejecutiva.

Durante el año 2010 el representante del IAPG en la Secretaria Ejecutiva fue a su vez representante de la Red Argentina ante las oficinas del Pacto en Nueva York.

El IAPG, dentro de sus posibilidades, siempre ha participado en el sostén de las actividades de la Red Argentina y ha promovido entre sus asociados que son firmantes del Pacto que también le brinden su apoyo.